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近日，英国、德国、法国、意大利、卢森堡
等国家正式宣布，申请作为意向创始成员国加入
亚洲基础设施投资银行，并向中方提交了确认
函。短短几天时间里，一些国家纷纷申请加入亚
投行引起了国内外广泛关注。目前，亚投行筹建
进展情况如何？3 月 20 日，财政部部长楼继伟接
受本报记者采访，针对这些热点问题作出回应。

“亚投行”年中定章程年底成立

“亚投行作为多边开发银行，是中国首倡，而
不是首创。”

倡议提出以来，中方一直本着“公开、透
明”的原则推进筹建进程，得到许多国家的积极
响应。截至目前，亚投行意向创始成员国数量已
达 27个。近日，英国、德国、法国、意大利、卢
森堡等国家已正式向中方提出加入亚投行的申
请，如获现有意向创始成员国同意，上述国家将
于3月底正式成为亚投行意向创始成员国。

根据现有意向创始成员国达成一致的时间
表，各方将于今年年中完成亚投行章程谈判并签
署，年底前完成章程生效程序，正式成立亚投行。

将借鉴多边开发银行经验

“亚投行是国际发展领域的新成员、新伙伴，
在亚洲基础设施融资需求巨大的情况下，由于定
位和业务重点不同，亚投行与现有多边开发银行
是互补而非竞争关系。”楼继伟强调。

亚投行侧重于基础设施建设，而现有的世界
银行、亚洲开发银行等多边开发银行则强调以减
贫为主要宗旨。从历史经验看，包括亚洲开发银

行和欧洲复兴开发银行在内的区域性多边开发银
行的设立，不仅没有削弱世界银行等现有多边开
发银行的影响力，而且增强了多边开发性金融的
整体力量，更有力地推动了全球经济的发展。

楼继伟说，在亚投行筹建以及未来运作过程
中，中方都将积极推动亚投行与世界银行、亚洲开
发银行等现有多边开发银行在知识共享、能力建
设、人员交流、项目融资等方面开展合作，共同提高
本地区基础设施融资水平，促进本地区的经济和社
会发展。作为世界银行、亚洲开发银行的重要股东
国，中国也将一如既往地支持现有多边开发银行在
促进全球减贫和发展事业方面做出积极贡献。

国际上，一些国家对亚投行在治理结构、环
境和社会保障等方面采取什么标准表示关切。对
此，楼继伟解释说，作为一家新成立的多边开发
银行，亚投行在治理结构、环境和社会保障政策
方面将充分借鉴现有多边开发银行通行的经验和
好的做法，同时也要避免其走过的弯路，以降低
成本和提高运营效率，更好地为成员国服务。

与美日相关部门一直保持沟通

目前，美国和日本尚未申请加入亚投行，对
此舆论颇为关注。

楼继伟表示，亚投行倡议提出以来，中方一
直以开放、包容的姿态，秉承“开放的区域主
义”原则，与域内外国家进行了广泛接触和交
流。在这个过程中，我们与美国、日本相关部门
一直保持沟通。中方欢迎域内外国家积极参与亚
投行筹建，同时也将尊重他们是否加入以及何时
加入亚投行的决定。

“我想强调的是，无论是否加入亚投行，中方都
愿继续和相关各方在多双边经济对话机制以及世
行、亚行等框架下加强沟通和合作，共同致力于推
动亚洲地区基础设施建设和经济发展。”楼继伟说。

欢迎世行亚行参与“一带一路”

在如何看待亚投行与“一带一路”战略的关
系上，楼继伟强调，亚投行将致力于促进亚洲地
区基础设施建设和互联互通，其中包括“一带一
路”沿线亚投行成员国的相关基础设施建设项
目。两者有交集，但也有所不同。中方也非常欢
迎世界银行、亚洲开发银行等机构积极参与“一
带一路”相关项目。

据新华社北京3月 20日电 （记者韩洁、
申铖） 继英国、德国、法国、意大利、卢森
堡之后，瑞士 3 月 20 日正式宣布申请作为意
向创始成员国加入亚投行。

中国财政部 20日确认，瑞士并已于上周
向中方提交了书面确认函。

财政部表示，中方欢迎瑞方的决定。中
方正根据多边程序征求现有意向创始成员国
的意见。如顺利通过，瑞士将于 3 月 28 日正
式成为亚投行意向创始成员国。
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瑞士申请加入亚投行

王毅同美国国务卿通电话表示

为中美关系贡献更多“正能量”
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继 5 年期国债期货后，中国第二个关键
期限的国债期货品种——10年期国债期货20
日正式登陆中金所上市交易。

提供金融体系基础定价参考

此次上市的10年期国债期货合约标的面
值为100万元人民币、票面利率3％的名义长
期国债，实行到期实物交割，最低交易保证
金为2％，每日最大波动幅度则为前一交易日
结算价的上下2％。

海通证券副总裁宫里启晖说，10 年期
国债利率反映了一个国家主权债务的利率
水平和市场情况，不仅为金融体系提供基
础定价参考，也是国家经济和金融运行状
况的“体温计”。10 年期国债期货的上市，
标志着利率市场化向前迈进一大步。

国债市场流动性进一步提升

业内人士认为，10 年期国债期货上市
无疑会进一步提升国债市场流动性。东海
证券固定收益研究部经理谌世光表示，机

构参与期货市场主要是套期保值、套利交
易，包括期现、跨期等不少套利策略都涉
及现货市场，10 年期国债期货上市后，机
构的投资策略更为丰富，市场流动性将得
到更大提升。

值得关注的是，伴随 10 年期国债期货
的上市，修订后的5年期国债期货亦开始运
行。有业内人士表示，总体上机构能运用
的杠杆加大，配合国债冲抵保证金等举
措，对机构的吸引力进一步提升。

（据新华社上海3月20日电 记者陈云
富、潘清）

利率市场化 再迈新步伐
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据新华社北京3月20日电 外交部长王
毅20日应约同美国国务卿克里通电话。双方
重点就中美关系、伊核问题交换了意见。

王毅表示，当前中美关系保持稳定发
展势头。习近平主席接受奥巴马总统邀
请，将于 9 月对美国进行国事访问。此访对
中美关系意义重大。双方要密切配合，精心
做好各方面准备，确保访问取得圆满成功。
下阶段，双方要认真落实两国元首达成的重
要共识，围绕习主席访美这条主线，规划和
实施好两国高层及各级别交往，加强在双边
领域及重大国际地区问题上的沟通协作，为

中美关系贡献更多“正能量”。
克里表示，美方热烈欢迎并期待习近

平主席对美进行国事访问，美方愿同中方
密切配合，做好各项准备工作。

克里向王毅通报了伊朗核问题谈判取
得的最新进展以及面临的难点，高度赞赏
中方为推进伊核谈判进程做出的积极努力。

王毅阐述了中方对解决谈判难点的思路，
强调谈判已到了突破口，要防止功亏一篑。各
方应坚定政治意愿，相向而行，推动达成全面
协议。中方愿与美方加强各层次沟通，共同跑
好伊核谈判这场马拉松的“最后一公里”。

据新华社西安3月20日电（记者冯国） 弯弓射箭是
自孔子时代中国士大夫的重要技艺之一，其后兴起的可
连续发射的弓弩则使射箭进入半自动化状态。如今，正
在秦兵马俑一号坑进行发掘的专家首次“考古复原”出
2200多年前的完整弓弩，不仅展现了秦始皇时代弓弩的
完整形象，也解决了古代兵器史和科技发展史上如何保
护弓弩的课题。

秦始皇帝陵博物院考古队队长张天柱说，这是秦兵
马俑发掘以来所发现的最完整的一个弓弩，尤其是保护
弓弩韧性的“檠”的发现更为重要。作为弓弩的辅助构
件之一，“檠”在使用弓弩时需要拿掉，但其在弓弩闲置
时，却是弓弩保持完整形象和材料韧性的重要方式。

考古人员近期正对秦兵马俑一号坑一处过洞中的近
地面“附着物”展开攻关，兵马俑一号坑第三次发掘考
古领队申茂盛表示，近地面“附着物”就是正在清理的
2200多年前的弓弩，其弓弦、弓背、弩机和最新发现的

“檠”等都是轮廓鲜明、保存较好，尤其是“檠”的首次
“考古复原”，让人们对古代人如何使用和保护弓弩有了
完整认识，也解决了兵器史和科技史上的一些问题。

根据文献和考古资料，有人认为“檠”是弩的辅助
杆，也有人认为是韬的撑木，种种解释都不十分确切。
张天柱说，根据《说文》解释，“檠，榜也。……弛弓防
损伤，以竹若木辅于里绳约之。”朱熹 《集传》 也有：

“以竹为闭，而以绳约之于弛弓之里，檠弓体使正也。”
此次发现的“檠”上有三个小孔，通过这三个小孔用绳
将檠与弓缚绑在一起，再用一个短的撑木支撑，形成一
个三角形，将弓固定，使弓在松弛的状态下保持不变
形，可谓十分科学的弓弩保存办法。

专家首次“考古复原”

2200多年前完整秦弓弩

据新华社北京3月20日电（记者朱佳
妮、崔文毅） 据报道，美国第七舰队司令托马
斯近日称，东盟国家应联合建立海上力量在南
海巡航，并承诺第七舰队将为此提供支持。对
此，外交部发言人洪磊20日在例行记者会上表
示，中国在南海问题上的立场是明确的、一贯
的。南海有关争议应当由直接当事国通过谈判

协商解决，南海的和平稳定应当由中国和东盟
国家共同维护，这是中国和东盟国家共同倡导
的处理南海问题的“双轨”思路。

“我们希望美方恪守在领土主权归属问
题上不持立场的承诺，停止发表不负责任
的言论，多做有利于增进互信和地区和平
稳定的事。”他说。

外交部发言人表示

望美停止发表涉南海不负责任言论

据新华社香港3月20日电（陈墨、颜昊） 由香
港建筑中心主办的“十筑香港—我最爱的，香港百
年建筑”评比活动 20日公布投票结果，最终获奖的
建筑是：九龙城寨、大澳棚屋、山顶缆车、尖沙咀
天星码头连五支旗杆和中环天星码头、志莲净苑、
香港大学本部大楼、香港国际机场、海洋公园、雷
生春以及旧尖沙咀火车总站连尖沙咀钟楼。该评比
网上投票于1月1日至31日举行，主办方邀请香港市
民从 100 项候选香港建筑物中，投票选出 10 项最喜
爱的建筑。投票人数逾1.5万人。

香港评出十大公众喜爱建筑
本报北京 3月 20日电 （记者尹晓宇） 为迎接

“世界水日”，2015“清洁节水中国行 一家一年一
万升”活动 20 日在京启动，该活动由环保部和花
王 （中国） 投资有限公司共同主办，旨在提高公
众节水意识，促进全社会在节水方面的参与和合
作，倡导清洁绿色生活方式，带动家庭、社区、
学校的节水实践，促进我国水资源开发与保护和
环境可持续发展。今年的活动还将在全国近 50 所
高校开展，包括节水主题舞台剧大赛、创意方案
大赛等。

本报北京3月20日电（记者汪灵犀） 由中国开
发性金融促进会与中国民营经济国际合作商会共同主
办的“2015（第二届）中国境外中资企业年会”今天在京
举行。年会以“‘一带一路’战略与发展新机遇”为主题，
来自80多个国家和地区的境外中资企业、中资企业协
会的代表，国家发改委、外交部、商务部、亚洲投资银行
筹备组等政府部门及直属机构的代表等近千人参会。
境外中资企业代表们围绕“开发性金融服务与‘一带一
路’战略”、“境外基础设施建设与‘一带一路’战略”、

“走出去风险防范与企业安保”等热点问题展开讨论。

境外中资企业年会举行境外中资企业年会举行 “清洁节水中国行”启动

财政部长回应亚投行热点问题
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本报沈阳3月20日电（尹晓宇、李祥辉） 第二批
在韩志愿军烈士遗骸迎接回国仪式20日在沈阳桃仙机
场举行。

当天上午11时许，运载68具在韩志愿军烈士遗骸
的中国空军伊尔76运输机，在我空军两架战机的护航
下，降落在沈阳桃仙机场。专机抵达后，中方边检、检疫、
海关工作人员登机办理入境手续。机场组织人员和器械
卸载烈士遗骸棺椁至整理区。随后，沈阳市民政局和沈

阳军区某部官兵共同清点棺椁数量，填写交接单后由该
部礼兵将棺椁移至摆放区。军地各单位负责同志在人员
站立区肃立，向志愿军烈士遗骸棺椁三鞠躬后，由礼兵
将棺椁搬运至大客车，随后运至沈阳抗美援朝烈士陵园
棺椁临时存放处。此次交接给中国的 68具遗骸于 2014
年发掘于韩国坡州市旧邑里、葛谷里等当年朝鲜战争激
战之地。据悉，21日上午将在沈阳抗美援朝烈士陵园志
愿军烈士纪念广场举行安葬仪式。

20日，在韩国仁川国际机场也举行了中国人民志
愿军烈士遗骸交接仪式。中韩双方代表在交接仪式现
场签署了交接书，确认交接的68位志愿军烈士的遗骸
以及相关遗物。

2014年3月，韩方首次向中方移交437具志愿军烈
士遗骸。中韩双方商定，遵循人道主义原则，于每年
中国清明节前协商办理新发掘的中国人民志愿军烈士
遗骸交接事宜。

◀礼兵护送烈士遗骸踏上祖国大
地。 李祥辉摄
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3月 21日是二十四节气中的“春分”，中国民间有
“春分到、蛋儿俏”的谚语。3月 20日，山东省枣庄市君
山路小学幼儿园组织小朋友玩“立蛋”游戏，让孩子们
在活动中了解传统习俗。 吉 喆 张 晶摄影报道

归来志 愿 军
68位烈士
志 愿 军
68位烈士

▲在韩国仁川机场，韩方向中方
礼兵交接中国人民志愿军烈士遗骸。

新华社记者 彭 茜摄


